
02 本版编辑/高洁 声 音 2014年6月18日 星期三 报料电话：5200110

今日观察

魏英杰

报道称，自中央出台八项规定以及国家
有关部门发出“节俭令”以来，国内演出市场
正面临寒冬：当年靠政府埋单和大型企业或
团体包场，演出邀约多得接都接不过来的公
司，开始在愁怎样保持演出量，一批小演出公
司轰然倒闭。

所谓“节俭令”，指的是去年8月多部门联
合发出的《关于制止豪华铺张、提倡节俭办晚
会的通知》，明确提出不得使用财政资金举办
营业性文艺晚会，不得使用财政资金高价请
演艺人员，更不得使用国有企业资金高价捧

“明星”。
“公款追星”之患，非但在于浪费纳税人

的钱、显摆官员的“阔气”，纯属劳民伤财之
举，而且极易从中滋生腐败，干扰演出市场正
常秩序。据披露，《同一首歌》的演出费曾高
达800万元，全部由地方政府和企业支付。这
其中，难免会存在一些猫腻之举，以及出现政
府部门向企业摊派等现象。政府部门、国企
的狂热追星，难免也会推高演出市场的价
格，令其背离大众的需求与承受能力。

就此而言，与其说国内演出市场面临寒
冬，不如说是回归理性。“公款追星”被遏
制，演出市场降温，等于挤出漂浮其上的厚
厚一层泡沫。这有利于营造一个公平的演出
市场环境，构建良性的市场竞争机制。以往
不仅存在“公款追星”，还存在“公款捧

星”等现象。例如，有地方政府花费公款
“赞助”艺人上央视“星光大道”，还有政府
部门发通知组织学生观看官员子女担任角色
的影片。政府或国企成为演出公司的最大

“金主”，权力之手必然随之进入国内演出市
场，导致演出市场乱象频生，艺人难以凭借
真正实力崭露头角。

市场才是演艺行业的真正试金石。借助
权力之手、耗费财政资金制造的文艺演出盛
况，只不过是一种虚假繁荣。这就像国内艺
术团体自费到维也纳金色大厅镀金一样，哪
怕组织再多人拼命鼓掌，充其量也不过是自
娱自乐，既体现不出受欢迎程度，也无法反
映其艺术水平。只有挤出水分，让抱权力大
腿、吸纳税人血汗钱的演出机构、中介公司
退场，有生命力的文艺组织、艺人才能真正

脱颖而出。
事实也是如此，部分演出机构遭遇寒

冬，并不意味着国内整个文艺演出市场进入
萧条期。虽然政府性质的演出盛况不再，但
有些从来就依赖于市场化生存的演出公司，
市场份额不降反升。国家大剧院的演出和票
房依然如往年一样平稳，可以说明这点。由
此来看，国内演出市场并非遭遇寒冬，而是
进入深度调整和洗牌阶段。特别是对于一些
原本“不愁嫁”的国字号演出团体，更是加
大力度进行转型的有利时机。面对当前市场
环境，无论从价格还是运作方式，这些演出
公司都应积极作出相应调整。

只有参与市场竞争，摆脱靠“公款包
养”的命运，演艺市场才能走向真正的繁
荣。

“节俭令”把演出市场拉回理性

画里有话

微观世界杯

来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

单士兵

世界杯缔造出一个新的生活环境，那
么，就去热爱它，不管你懂不懂球，请相
信，其中总有一款适合你，必有一种安慰
在等着你。

前天快要下班的时候，我的几个女同
事，中年的，在热切向往着午夜时与德国
队主帅勒夫“相会”的甜蜜。那感觉，就像
是在精心计划着要去赴一场约会。她们不
停地议论着勒夫衬衣、香水、红酒，当然，
还有那条可以系成花的围巾。说这些的时
候，个个脸上有光。当然，后来，她一边抱
怨起自己老公的邋遢、没品位、不顾家，一
边赞叹起勒夫与丹尼埃拉的完美爱情。

这样的夜晚，是有一些所谓的“足球
寡妇们”在独守空房黯然泣下，但是，也还
有一些女人们从日耳曼人那些型男们那
里享受到人生幸福感。与其躺在大腹便便
满嘴酒气打着呼噜的糙男怀中，倒不如对
着球场上那群疯狂奔跑的肌肉男，再回忆
一下那些与青春有关的日子呢！

热爱生活的人，才能被生活热爱。世
界杯缔造出一个新的生活环境，那么，就
去热爱它，不管你懂不懂球，请相信，其中
总有一款适合你，必有一种安慰在等着

你。这就是世界杯，它是普适的，它是一个
万能的由头，你可以不去听别人说的那些
技战术，但是，你绝不应将世界杯与生活
对立起来。

让世界杯照亮生活。因为世界杯，在
生活面前，人们应该告别傲慢与偏见。

专栏作家布吕格曼这样称赞勒夫，
“所有男人都喜欢他，因为他让德国队踢
得激情四溢；所有女人也喜欢他，因为他
是一个酷哥。”作为中年男人，我也幻想自
己成为有魅力的大叔，现在，面对年过半
百的勒夫，我开始相信，最好的生活，或许
就是下午到绿茵场跑个五千米，晚上再做
半小时腹肌撕裂者，然后，再像勒夫那样
做做面部与足部的护理。

生活方式改变生活质量，生活品位决
定能否得到安慰。我们都必须谨记，当我
们大腹便便的时候，就算世界杯时不让自
己老婆成为“足球寡妇”，还是随时很可能
被一脚踢下床。当然，男人如此，对女人亦
然。更重要的是，世界杯的安慰绝不仅限
于男女之间。

在与世界杯有关的日子里，透过国
家、球队、教练、球员、球迷的种种表情，友
情可以安慰仇恨，奔放可以安慰拘谨，乐
观可以安慰恐惧，纪律可以安慰贫弱，想
象可以安慰技术，信念可以安慰身体……
那些看不到这些安慰的人，才会成为真正
的输家。

谁在世界杯那里得不到安慰

苏润

5 月 19 日晚，在郑州一家戒网瘾学校
——搏强新观念生活培训学校里，数小时“加
训”之后，新乡19岁女孩灵灵死亡，周口14岁
女孩新新受轻伤。当地警方初步认定，学生死
伤，与学校的所谓“训练”，有相当的因果关系。

根据报道，致学生伤亡的训练项目是“前
倒”和“后倒”，“后倒”就是几名“教官”拉着学
生的胳膊和腿将她高高抬起，背部朝下，猛地
往地上摔，而场地最初是土地，后来是水泥地。

不计后果地将人重重摔到地上，这可能将
人致伤、致残，甚至致死。恐怕这几位“教官”明
知行为可能发生危害社会的结果，却没有采取
任何预防悲剧发生的措施，并放任这种结果发
生，这在刑法上是间接故意，涉嫌故意伤害罪
及故意杀人罪。

分析这次悲剧的法律关系本不复杂，值得
我们反思的是，即使没有发生如此严重的后
果，类似学校的戒网瘾培训也早就构成了双重
违法，既对他人人身自由进行非法限制，更是
对他人身体进行赤裸裸的迫害。如此培训营实

为与“人间地狱”无异的非法集中营。
可是，为什么这些集中营还能获得合法注

册，堂而皇之存在，甚至繁衍发展成为“问题少
年中原教育第一品牌”呢？这一方面在于教育
监管部门形同虚设，放任集中营大行违法之
道，让所谓“封闭培训”真成了法律进不去、监
管也不进去的黑牢之所。而另一方面也在于，
一些家长在平时并不注重孩子教育，对他们娇
惯溺爱。而当上网成为了他们不良习惯后，家
长又开始把孩子当成“问题少年”，“病急乱投
医”，不惜重金，迷信于野蛮教育。

我的表弟曾经也是个“网瘾少年”，他的父
亲将其送到所谓培训班，收效甚微。我得知他
爱好漫画，就鼓励他苦练漫画，并帮他投稿，当
他看到自己的漫画被各大媒体所采用，就开始
不再迷恋网络。随后，我又发展了他对法律的
兴趣，现在他已经取得了法学成考本科学历，
正在全力复习考研。

也许我表弟的故事能够为“问题少年”的
家长有所启发。要根治不良“奖励”所带来的网
瘾，就需要为他们寻求可替代的良性心理“奖
励”。为他们寻找一份感兴趣的“事业”，帮他们
从虚幻的网络世界中走出来，引导他们通过努
力寻找自我存在的真实价值。而迷信暴力治
瘾，采取野蛮教育，只能丢了孩子又丢钱。

野蛮教育于戒网瘾无益

晚报观点

网言个论

@孙继海（知名球员）：巴西之行很
愉快很圆满，不过当地政府部门的组织控
制能力着实让我有些担心，入场很混乱险
些造成踩踏，赛场灯光停电，志愿者人数
和培训不够等，世界杯尚且如此，2016年
的奥运不知将会如何？

@我是嘉远（足球解说员）：德国队
多年来技术改造，已完成很好的标准化升
级，路没错！确实遇瓶颈。森林哲学再深入
浅出，若无艺术大师点化，动情口述终难
成影像经典。葡国骨子里的航海味儿，永
远刺激他们对未知荣耀的强烈渴望，“路
止于此，海始于斯”。

@戚得志：【世界杯“伪球迷”观战指
南】1、熟记几个知名球员名。2、选支顺眼

的球队。3、社交媒体上发声，使用微博的
定时发布功能，在0点、3点、6点发布无伤
大雅的“看球看得我好困”之类信息。4、随
时贬低中国队。

@贺炜（足球评论员）：阿根廷需要
一个好裁缝，把名贵布料缝合成型，再缀
上梅西这颗钻石，才是一件完美礼服。我
说的是孔卡这种类型的裁缝。

@中青报曹林：南非世界杯时，据韦
迪称，中国足协派遣了10人技术调研小
组赴南非观摩世界杯，“研究掌握世界足
球技战术、整体打法发展趋势，由此对比
中国与世界先进足球国家的差距，明确下
一步发展方向。”四年前观摩南非世界杯
观摩出啥东东了？这一次派了多少官员？

近日，有市民反映，她们在想给孩子保存

一份生命保险时，发现在医院里也有人向她们

推荐保存脐带，不懂医学的她们很是迷惑，脐

带血和脐带有什么区别吗？而专家称，两者虽

然一字之差,但是却是天壤之别。

今年刚怀上宝宝的李女士从事保险工

作，所以对未出生孩子的保险问题很是重

视，“我身边也有朋友给我介绍说可以给孩

子存脐血，相当于给孩子买份生命保险，当

时一听就比较感兴趣。”李女士说，正好那天

在医院检查完之后，有一个自称青岛某单位

的工作人员，说他们就是从事脐带的采集与

保存，而且这名工作人员告诉李女士，存的

脐带如有用处，可以使用 16次,只要有血缘

关系的亲属，都可以使用。“当时她告诉我，

不仅孩子可以用，老人们也可以用，对治疗

老人的糖尿病也有用，我当时一听有这个功

能，和老公商量之后就先把采集费交了，但

是当时根本不知道脐带和脐带血的区别。”

后来拿着保存协议书之后，李女士告诉了朋

友，当朋友告诉她脐带和脐血不是一回事

时，李女士感觉自己受骗了。

相关专家解释道，储存脐带血，其实就是

为了保存里面大量的造血干细胞。造血干细胞

是可以分化成各种血细胞的干细胞，所以现在

临床上可以用它治疗血液病，比如白血病、再

生障碍性贫血等多种血液疾病。从上世纪 80
年代起，脐带血就代替骨髓进行造血干细胞移

植，治疗血液病，如白血病、再生障碍性贫血、

地中海贫血症、骨髓增生异常综合症等恶性疾

病。目前省内多家医院在脐带血治疗帕金森氏

症、脊柱损伤导致的瘫痪、脑瘫、肝硬化、糖尿

病、心肌梗塞及免疫系统疾病方面取得了肯定

的疗效。

有些机构宣传保存脐带，主要是利用脐带

间充质干细胞，不可否认脐带间充质干细胞具

有免疫调节抑制作用在治疗多种老年性疾病

方面有一定的应用前景，但是因在应用时无需

配型，使用他人新鲜的细胞更好，所以不必自

体保存，而且目前医院临床试验使用的就都是

临时采集，这样细胞活性才更有保障。

看到某公司脐带保存协议书的价格，保

存 18 年需 18600 元，李女士说，这个价格一

点也不贵，但是如果都不需要配型，用新鲜

的最好，那我们保存就没有什么意义了，“而

且我看了协议，里面有一条是使用计费，说

是可以使用 16次，但是协议说，第一次使用

免费，第二次使用每单位按使用当年检测制

备费的 25%收费,第三次是 45%，第四次之后

就是每单位按使用当年检测制备费的 75%
收费了，那这样看,花钱保存脐带，使用时还

要交钱，我们有种上当的感觉。”

脐带血、脐带一字之差 区别要分清

考试成绩不好要挂科怎么办？武昌工学院机械工程学院机械设计专业的
“李老师”有“老规矩”：只要将100元钱夹在作业本里交上去，老师就会安慰：
没问题。此事已成为同学之间“公开的秘密”。 勾犇/图

百元不挂科


